

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales



REDACTOR, PROPIETARIO RAFAEL GUTIERI

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 4 DE NOVIEMBRE DE 1900

Nº 416

LECTURA DEL DOMINGO

Los Paladines

En el alto peñón, rudo y musgoso,
Divisábase el nido,
Como el altivo pensamiento humano
Sobre la calva frente de los siglos.
El águila llegó, plegó sus alas,
Y al cobijar sus hijos
Oyó en el fondo del soberbio monte
Del león hambriento el horrible rugido,
Como la voz de la montaña enorme
Saliendo de las fauces del abismo.
El león miró sobre la cima el águila
Que cobijaba el nido;
Subió, arañando, las desnudas rocas
Mientrasafilaba el águila su pico.
Y entonces fué la lucha de las fieras,
La lucha de la fuerza y del instinto,
La lucha de las alas y las garras
Al borde inexpugnable del abismo.
La bestia hirsuta levantó su brazo
Sobre el pájaro altivo,
Y al descargar la fuerza de su cólera
Mostró sus dientes de marfil pulido.
Pero escapando el ave de aquel golpe
Hincó en la arteria de la bestia el pico,
Rasgó, y en sangre se bañó la roca!
El león cayó vencido;
Y oyeron las montañas seculares
Atronador y resonante grito,
Como la voz doliente del abismo!
Oh! poetas!, Oriente se colora
Con la brillante luz que despedimos.
En las luchas gigantes de la idea
No ciñe la victoria con su nimbo.
Como somos las águilas del genio
No pдемos ser nunca los vencidos.

M. PIMENTEL CORONEL.
(Venezolano)

Un cuento de mi tía

Hay tías muy cariñosas, aún cuando sean solteronas y camanduleras por añadidura: de esa rara especie tuve una que aún recuerdo con cariño. Me quería cual si fuera su hijo y me mimaba como únicamente saben hacerlo las abuelitas cuando no sufren del hígado. La tía de mi tía entretenía sus ratos de ocio contándome historietas mejor ó peor zurcidas, que para mí eran de perlas. Los reyes, príncipes y guerreros, iban en sus narraciones barajados con feos enanos y primorosas pastoreillas, y en mi juvenil cerebro se agitaban todas aquellas figuras sin demarcarse bien sus contornos, formando un abigarrado grupo.

Sus narraciones salpicadas de pintorescos símiles, se colaban suavemente por mis oídos y se grababan con fuerza en mi memoria; únicamente que la memoria mía, con ser no muy flaca, era incapaz de ordenar y clasificar. De ahí venían las confusiones y las consultas, resueltas por la tía entre risueña y molestas, pues mi impaciencia no reconocía siempre el momento oportuno para consultar á mi oráculo.

Aquellas narraciones, casi siempre inverosímiles, motivo por el que me seducían, encerraban siempre un la pereza ó la ingratitude; ya se ponían por las nubes el amor al estudio, la obediencia ó la veracidad. Muchas veces oía el final de un cuento, como en sueños; las palabras llegaban á mis oídos como un rumor lejano que me recreaba y adormecía poco á poco; una extraña y dulce embriaguez entorpecía



mis párpados anublaba mi cerebro, sumiéndome en el más feliz de los sueños. ¡Quién pudiera hoy dormir como entonces!

De sus historias guardo una en mi memoria: ensayaré á desenterrarla procurando que no se desborone, que conserve en todo lo posible su primitiva forma, aunque modificada por el curso del tiempo.

Era la del *Indio Agradecido*, una de las que más me gustaban: cuestión vanidad, el *indio* era mi toca-yo y ahí está el busilis.

José María se llamaba el héroe y el hecho sucedió hace muchos años, estos son los datos más precisos del cuentecillo.

Allá por los tiempos de la dominación española en Centro América ejerció su autoridad en Guatemala, un cierto Capitán General, hombre de pelo en pecho, aunque de blando corazón ante la desgracia. Paseando á caballo un día por un apartado barrio de la Capital, oyó que una mujer lloraba y se lamentaba desde el interior de un mísero casucho; desmontó y fué á adquirir la causa de aquel dolor y encontró á una pobre india con una criatura moribunda en los regazos. La india entre sollozos le contó que á su hijita le devoraba la fiebre, que no tenía esperanza de que viviera y que su marido había ido en busca de un médico.

El bravo militar que tenía sus ribetes de galeno, hizo á la criatura remedios que la reanimaron un poco. En esto llegó José María angustiado por no haber encontrado un médico que se prestara á hacer la visita sin remuneración.

No poco fué su asombro al encontrarse con un militar en su rancho, frente á los *tinamastes* preparando una tisana.

Aquella noche el militar veló á la enfermita y en la mañana, cuando había cedido la calentura, le propinó una dosis de quinina con lo que el milagro de la curación quedó afianzado. Al despedirse rega-

ló al indio un frasco de cristal con tapa de oro, que contenía quinina, indicándole cómo y cuándo debía usarla.

Pasó el tiempo y de la memoria del militar se desvaneció el recuerdo de aquella buena acción.

Ocho años después, la casualidad hizo que el indio, oyendo sin pretender escuchar, descubriera una traición que contra su bienhechor se fraguaba.

El secretario del Capitán, hombre que todo lo debía á su bienhechor, quien del polvo lo había levantado, olvidando los beneficios recibidos se había vendido á los enemigos de su protector. En el jardín del palacio de la Capitanía estaban emboscados los conjurados.

José María tomó una resolución: en el primer descanso de la escalera y tras un jarrón monumental, se agazapó en asecho.

El Capitán, dando el brazo á su Secretario, bajó confiado, esperando las prometidas revelaciones.

Al llegar frente al indio, éste se plantó de un salto ante ellos y con un ¡alto!-enérgico, los obligó á detenerse. Asiendo por un brazo al secretario: éste es un traidor, puedo probarlo, os quieren asesinar, rodead el jardín; pronto, señor; José María no miente, responde con su cabeza.

Ante la convicción de su criado y la turbación de su protegido, no vaciló el militar.

Mandó reunir un Consejo de Guerra y ante él, las confesiones del culpable fueron afianzadas por los de sus cómplices y brilló la verdad y se puso de manifiesto la perfidia.

Se mandó que se presentara en pleno Consejo para premiarlo como lo merecía.

José María hubo de presentarse muy á su pesar.

—Te llamo para recompensarte, díjole S. E.—Serás rico, ¿que más deseas?

—Señor, se atrevió á decirle el

indio tras corto silencio, ya estaba recompensado desde antes de venir á servirle. Oro no lo quiero de su mano, me basta con el del tapón de esta botellita, que usía me regaló hace ocho años.

—No es suficiente, pide lo que quieras: lo concederé.

—Pues por ahora, no quiero más que V. E. me permita besar su mano y me mande comprar un cepillo nuevo para *lustrar* mejor sus botas.

En medio del estupor y el silencio de los circunstantes, S. E. bajó del estrado y estrechando á José María entre sus brazos exclamó: —Nos diferencia el color, que no la nobleza; y en esto último ¡que inmensa ventaja me llevas! Despidete del betún que alguna vez seré muy honrado si me dejas atarte los caites!

J. GIL.

CRONICA

Día triste. Grande fué la concurrencia que hubo en el Cementerio de la Chacarita y en Esparta con motivo del día de finados.

Abundantes fueron las coronas que llevaron á depositar en la tumba de los queridos que se fueron para siempre.

La parte del terreno que el caritativo don Manuel Barahona obsequió á la Municipalidad, fué bendecida y consagrada á su objeto, quedando así subsanada la falta de lugar para las excavaciones.

Pasajeros. Por el vapor *Limari* que fondeó el 2 del presente, llegaron á este puerto los pasajeros don Francisco de Loy, don Fernando Rothe y un niño, en primer Mariño y Luigio Majio.

Nuevo Administrador Para la finca *La Palma*, partieron antier, su propietario, el señor don Santiago Uniegra y el señor Luis Valle, quien vá á encargarse de la Administración de ella.

Desenos al amigo Valle mucho acierto en las funciones de su cargo.

Baratura. No olvidarse que en el almacén de don S. H. Viniegra, se venden artículos de primera necesidad á precios sumamente baratos. Léase el aviso que en otro lugar publicamos.

Cambio. Se asegura que el Hotel McAdam, cambiará de propietario.

El señor don Carlos Jaramillo, está haciendo proposiciones de compra.

Para Venezuela. Don Emilio Clare, padre de nuestro apreciable amigo Enrique, ha sido nombrado Agente General de la Compañía de Seguros de vida *La Equitativa*, en Venezuela. Con tal motivo pronto partirá Enrique para Caracas á trabajar con su señor padre.

Que las auras de la Sultana del Avila, lugar en que vió la primera luz, le sean provechosas y que pronto asegure un porvenir brillante son nuestros deseos.

Dumolé El apreciable joven Dumolé, que fué empleado de don S. H. Viniegra, ha partido para la mina Unión, á ocupar el puesto que ocupaba Clare.

Cuestión sal. No hemos querido ocuparnos del asunto sal, esperando su oportunidad.

Demás está decir que odiamos ese contrato porque lo consideramos un monopolio.

En nuestro próximo número, nos ocuparemos de él como es debido.

Por ahora unimos nuestra protesta á la de aquellas personas que han visto el terrible mal que con esa concesión se les hace á los habitantes de estas costas.

Estudiantina. No hemos oído hablar más nada sobre la Estudiantina que en días pasados se fundó.

El amigo Márquez está reconocido como una persona activa y creemos que no dejará perecer la idea.

Aceras. Es muy conveniente que la policía mande á barrer diariamente las aceras. Hay al-

gunas que están llenas de tierra y cuando llueve, se convierten en lodazales.

Salubridad. La salubridad pública en este puerto está inmejorable: uno que otro catarro ó resfriado son las únicas enfermedades que se ven.

Ojalá continúe así por mucho tiempo para recibir las visitas de varias familias del interior que se proponen pasar el verano entre nosotros.

Nuevo Gobernador. Don Dámaso Centeno, ha sido nombrado Gobernador de la Provincia del Guanacaste, en sustitución del señor don Pedro Quirós A.

Felicitamos al señor Centeno por el honroso cargo con que el Gobierno Nacional lo distingue.

Retretas. En casi todas partes se acostumbra tocar cinco ó seis piezas en las retretas y recreos.

Entre nosotros apenas se tocan cuatro y con mucha precipitación, es decir *como entierro de pobre*, según el refrán.

El señor Comandante de Plaza debiera ponerse de acuerdo con el señor Barrantes para ver si se corrige ésto.

¿Tiene la bondad el señor Barrantes de enviarnos los sábados el programa de las piezas que se han de tocar los domingos, para publicarlo?

El Parque. Creemos que el encargado de nuestro parque debiera colocar, en vez del letrero que hay ahora, uno que diga: *Se prohíbe coger flores, tocar los árboles y pisar el zacate*, porque lo hemos visto proceder con muy poca cortesía con un caballero.

Corrija ese genio, amigo, y cuando Ud. vea que hay falta ocurra á la policía para que imponga la multa.

Felicitamos á nuestro amigo don Manuel Rosales, por haber aumentado su familia con una niña que su apreciable esposa dió á luz el viernes de esta semana.

Deseamos que la recién nacida viva muchos años para dicha de sus padres.

Idílicas. Ya está á la venta el libro del poeta nacional don Emilio Pacheco Cooper, titulado como estas líneas.

Emilio nos ha enviado un ejemplar con atenta dedicatoria, y le damos las gracias por la composición *El Periodista* que en él nos dedica.

Con calma nos ocuparemos de *Idílicas*.

Circular. Hemos recibido la siguiente: "Puntarenas, 3 de noviembre de 1900. Señor: Tenemos el gusto de poner en su conocimiento que en esta fecha, hemos firmado ante el Notario Público don José León Quesada y Arana, una sociedad mercantil y para el desempeño en el ramo de Comisiones, que girará bajo la razón social de *"Morice & Enriquez"* radicada en este puerto. Sírvase tomar nota de nuestra firma. De Ud. atos y S. S., MORICE & ENRIQUEZ.

Deseamos á los nuevos comerciantes buenos y productivos negocios.

AVISOS

La Marsellesa

Esta conocida Casa de Préstamos se ha trasladado á la casa que ocupaba don Lorenzo Canessa frente al Parque y:

AVISA

que el día 15 de noviembre próximo se rematarán las prendas cuyo empeño ha vencido y que en esa fecha no haya sido refrendado.

El propietario

LEON CAUVIN

Puntarenas, 29 de octubre de 1900.

AVISO

Hacemos saber al público que **José León Apuy** que tenía participio en la tienda Man Chong Wo, de Las Cañas, ha sido separado de esa y los demás negocios.

Puntarenas, octubre 29 de 1900.

Prudencia R. de Calderón
Vende sus muebles de sala á bajísimos precios.

TRIUNFO

DE

LOS LIBERALES COLOMBIANOS

MIGUEL H. CESPEDES

Ha recibido nuevos géneros de seda. Merinos labrados y lisos, de colores y negros. Muselinas con seda. Géneros de fantasía. Gazas finas, de colores y blancas, Cuellos puños y corbatas para señora y caballeros; y un sin número de artículos propios para lucir en las próximas fiestas.

Puntarenas, agosto 8 de 1900

El Nuevo Mundo

Este acreditado establecimiento acaba de recibir un variado y escojido surtido de conservas alimenticias y proviciones para familias, de las marcas más acreditadas de Europa y Estados Unidos.

Perdiz en aceitunas y otras preparaciones.
 Codornices.
 Pichones.
 Pavo trufado en galantina.
 Pavo asado.
 Gallina en varias clases.
 Liebre " "
 Ternera " "
 Buey " "
 Mero.
 Merluza.
 Anguilas en salsa tártara.
 Bacalao á la vizcaina.
 Atún.
 Calamares en su tinta.
 Chorizos de Extremadura.
 Extractos de carne.
 Langostas.
 Mortadella italiana.
 Camarones secos, encurtidos y en tomate,
 Salmón.
 Ostiones.
 Sardinas trufadas á la americana y francesa.
 Sardinas á la Vatel, en aceite, en tomate y trufadas
 Corned beef.
 Boiled beef.
 Petit pois, frances intaliano y español

Frijolitos verdes.
 Hongos secos y al natural, franceses é italianos.
 Espárragos españoles.
 Pimientos morrones de Calahora.
 Aceitunas sevillanas trufadas y al natural.
 Jamón Glacé.
 Queso francés en latas.
 Frutas en su jugo y almíbar.
 Jaleas finas españolas é inglesas.
 Turrone de Jijón y Alicante.
 Mantequilla de Milán.
 Salsas de tomate é inglesa,
 Encurtidos ingleses, españoles é italianos.
 Quesos de Holanda, Parmeyano, Americano é Inglés.
 Jamon en pernil.
 Tocino salado.
 Aceites de oliva refinados y triplerefinado.
 Aceites clase extra superior.
 Galletitas finas en latas de 1 libra.
 Gran surtido de vinos y licores, entre los que sobre sale el afamado *Scotch Whisky*.
 Se recomienda entre las diferentes clases de cerveza, las marcas *Salvator* y *Baviera* por su delicado y esquisito sabor sin igual.

Puntarenas, Agosto 22 de 1900.

INTERESANTE

Por motivo de salud, vendo ó alquilo por tiempo largo la casa de dos pisos que tengo en esta Ciudad, muy bien situada para toda clase de negocio especialmente para almacen por tener espaciosa bodega y estar cituada en la esquina de las calles del Estero y de Piedra, con buen frente á ambas.

También vendería las existencias del negocio que tengo en la misma casa.

Para precios y condicioaes entenderse con mi hermano don Serafín Saravia en esta.

JESÚS E. SARAVIA.

Punts. 21 de octubre de 1900.

Vinatería California

Vendo á precios de costo: vinos, Oporto, Angélica, Moscatel, Jeréz, Málaga y vino tinto de California.

Precios sin competencias.

Docena de botellas \$ 7-00

„ surtida de clases „ 7-50

Cada botella „ 0-60

Dirección. Plazuela del Parque frente al Nuevo Mundo.

En la herrería de Mauro Oviedo, se necesita un joven de 12 á 14 años de edad que haga los mandados de la casa, además de darle los alimentos y vestuario aprende un oficio útil. Que sea honrado se exige.

Puntarenas, setiembre 21 de 1900.

Imprenta de El Pacífico